

# Expulsados del mercado laboral para cuidar a niños y ancianos

Se dispara un 42% el número de españoles que deja de trabajar para atender a otras personas

**ALEJANDRA OLCESE MADRID**

Cerca de 700.000 españoles han renunciado a la búsqueda de empleo para dedicarse al cuidado de personas dependientes: niños, ancianos, enfermos o discapacitados. En total, España alcanza el récord de 16,7 millones de personas inactivas, según

la Encuesta de Población Activa.

Desde el inicio de la pandemia, se ha disparado un 42% el número de españoles expulsados del mercado laboral, aunque son las mujeres las que sufren las peores consecuencias, pues suponen el 90,2% de las personas inactivas por esta razón. [Página 24](#)



# Sin trabajo para cuidar a otros

● Crece un 42% desde la pandemia el número de trabajadores que abandona el mercado laboral para atender a niños o adultos ● España alcanza el récord de 16,7 millones de personas inactivas, según la EPA

## ALEJANDRA OLCESE MADRID

Casi 700.000 personas en España no trabajan ni buscan empleo porque se dedican al cuidado de menores o adultos –enfermos, incapacitados o, simplemente, mayores–, un 42% más de los que lo hacían en diciembre de 2019, antes de que estallara la pandemia, según los datos de la última Encuesta de Población Activa (EPA).

En estos dos años, 206.000 personas se han visto obligadas a renunciar a buscar un empleo por tener que ocuparse de cuidar a otros, siendo el 90,2% del total mujeres. «Cuando nació mi hija, cogí la baja por maternidad, que son 16 semanas, y quince días por lactancia, a los que sumé las vacaciones que me correspondían. Acabado ese periodo, optamos porque yo dejara de trabajar», cuenta Marta, una joven de 37 años que dejó su empleo el año pasado después de ser madre.

«La razón principal era que nos parecía una locura dejar a un bebé de cinco meses en una guardería tantas horas, pero es que además no había ninguna guardería que nos permitiera dejarla de 7 de la mañana a 7 de la tarde, que es el horario que necesitábamos por nuestro trabajo. Valoré la opción de reducirme la jornada, pero echando cuentas vimos que no era rentable: nos costaba prácticamente lo mismo la guardería y el comedor que lo que iba a ganar con una jornada reducida. En las guarderías públicas no nos dieron plaza, así que decidimos dar tiempo para que la niña creciera, y cuando dejara de ser un bebé de meses buscar un trabajo con más flexibilidad horaria que me permitiera conciliar y seguir con mi carrera profesional», relata a EL MUNDO.

Su caso se suma al de muchas otras que en los últimos dos años han pasado a engordar la categoría de inactivos dentro de la EPA, es decir, la de aquellas personas que no trabajan ni tampoco quieren o pueden hacerlo. En total, el país registra a cierre de 2022 el récord de 16,7 millones de inactivos, con lo que la tasa de actividad (el porcentaje de los que trabajan o buscan empleo sobre el total de la población) se sitúa en el 58,5%, dos puntos por debajo del máximo alcanzado en 2013, antes de que la crisis financiera asolarara el empleo en el país.

Esto implica que la base de personas sobre el total de la población que sustenta económicamente el país con su trabajo se ha reducido, cuando son ellos precisamente los que soportan –con el pago de sus impuestos– las transferencias corrientes al grueso de los inactivos (pensionistas, incapacitados, etc.).

Este incremento de los inactivos continúa una tendencia que arran-

## SIN TRABAJO Y SIN BUSCAR EMPLEO

### EVOLUCIÓN DE INACTIVOS

Datos: miles de personas inactivas en los 4 trimestres de cada año



### INACTIVOS QUE CUIDAN A MENORES O ADULTOS

Evolución del número de personas que no trabajan porque tienen que cuidar a un menor o adulto enfermo



FUENTE: INE

JUAN C. SÁNCHEZ / EL MUNDO

**206.000 personas han dejado de trabajar desde 2019 para cuidar**

**Un 90,2% de los que no buscan empleo por esta razón son mujeres**

có en 2012. La pandemia provocó un shock en las cifras, pero una vez recuperado el nivel de 2019 y la senda normal de crecimiento, en 2021 y 2022 –especialmente en el último trimestre del año– se ha producido un fuerte repunte. Se observa en la estadística un patrón estacional que justifica un incremento de los inactivos en los cuartos trimestres, pero el de 2022 ha sido especialmente brusco.

El 54% del incremento de los inactivos que se ha producido en España desde 2019 se debe al aumento del número de personas que han sido expulsadas del mercado laboral para cuidar, y en ese segmento no sólo están madres sino también personas al cuidado de adultos depen-

dientes. De hecho, un 40% de las personas que no buscan empleo por que tienen que dedicarse a los cuidados tienen más de 50 años y es probable que, por su edad, no estén al cargo de niños sino de personas mayores.

Los expertos consultados por este medio detectan razones adicionales que podrían explicar este aumento de la inactividad en el país. La demografía y la propia estructura de la población es uno de ellos, ya que de los 380.000 nuevos inactivos que ha sumado el país desde diciembre de 2019, un total de 169.300 (el 44,5% del incremento) son nuevos jubilados que han dejado de trabajar. El colectivo de jubilados representa además un 24% del total de

inactivos.

Ese incremento de los jubilados responde al envejecimiento de la pirámide de población y provoca, a su vez, otros efectos en otras capas de la población. «Todos los cambios demográficos que se han originado en el pasado los vemos ahora. Por ejemplo, está cayendo la población de 30 a 40 años. Nacieron menos niños durante la crisis de los 80 y eso hace que toda la caída de la población se vea ahora. Es un grupo de edad que debería ser muy activo –en términos de estadística laboral– y, sin embar-

## COBRO A AUTÓNOMOS

**8.000 nuevos autónomos. Son los que se han visto afectados por el error de la Seguridad Social, ya que en su primera aportación al sistema les ha cobrado la cuota mínima en lugar de la tarifa plana de 80 euros.**

**Correo electrónico. En los próximos días recibirán un correo de la Seguridad Social para informarles de la situación y de las acciones correctoras, según ha confirmado el organismo a Europa Press. Los perjudicados son los que se han dado de alta entre el 1 y el 9 de enero de 2023.**

**Ningún otro error. La Seguridad Social también ha aclarado que no existe ninguna disparidad ni error en las cuotas de enero cobradas a los autónomos en base mínima, con la aplicación del nuevo Régimen Especial de Trabajadores Autónomos (RETA), que entró en vigor el 1 de enero.**

go, está cayendo la población activa de ese segmento», apunta a este periódico Florentino Felgueroso, investigador asociado de Fedea especializada en el mercado laboral.

La tasa de actividad de los que tenían entre 30 y 34 años en 2015 llegó a ser del 91,6%, mientras que ahora está cuatro puntos por debajo para esa franja de edad, en el 87,8%.

«Desde el final de la recesión, que se produjo en el último trimestre de 2013, el número de inactivos en el país ha aumentado en casi 1,2 millones de personas, de los que un 80% son personas de más de 65 años. Esto implica que el incremento de la inactividad tiene que ver en un 80% con el envejecimiento de la población, mientras que el 20% restante

se explica por otros factores», señala Felgueroso.

De los nuevos inactivos desde la pandemia, 166.900 son personas que no buscan empleo porque están estudiando (el 44% del aumento). Este colectivo ha experimentado un incremento en los últimos dos años del 6%, lo que el experto de Fedea achaca a la reducción del abandono escolar y el aumento de la proporción de jóvenes que optan por alargar sus estudios. Además, otro 36% del incremento se debe a que ha aumentado el número de personas que no trabajan por estar enfermas o con incapacidad.

La reforma laboral de 2022 tam-

## Suben un 6% los que están inactivos porque están estudiando

## Un 40% de los fijos discontinuos sin trabajar son inactivos

bién ha podido impulsar al alza el número de inactivos, ya que los fijos discontinuos que no se declaran como ocupados en la EPA (al no estar trabajando en la semana de la encuesta) y que no estén buscando trabajo (porque en la práctica ya tienen uno y están a la espera de que vuelvan a llamarlos), figurarán como inactivos.

El propio secretario de Estado de Economía, Gonzalo García Andrés, apuntó la semana pasada que «seis de cada diez trabajadores fijos discontinuos que no estaban trabajando en el último trimestre de 2022 estaban buscando empleo», de lo que se deduce que el 40% de los fijos discontinuos sin actividad no busca empleo y se clasifican, por tanto, como inactivos.

El Instituto Nacional de Estadística (INE) ha explicado a este medio que los fijos discontinuos, cuando no están trabajando, «pueden ser clasificados como inactivos o parados, dependiendo de lo que respondan al cuestionario de la EPA». Si responden que están buscando empleo se considerarán parados; pero si no lo hacen, serán inactivos. Si se ha producido en 2022 un boom de trabajadores fijos discontinuos (ha habido 484.663 afiliados medios más con este tipo de contrato) y, según el secretario de Estado, un 40% de los que están trabajando, no buscan empleo, es lógico que hayan contribuido a incrementar el número de inactivos.

Desde Funcas admiten que los fijos discontinuos sin trabajo podrían haber contribuido a elevar el número de inactivos en los últimos dos años. «Los que no buscan empleo (y solo esperan a su vuelta al trabajo como parte de su relación laboral) tendrían que figurar como inactivos», señala Raymond Torres, su director de coyuntura económica.